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Nachhaltige Perspektive für das Stadtarchiv Bielefeld 
(Anfrage der Gruppe Die Linke vom 07.10.2008) 
 
 
Text der Anfrage 
Frage: 
Welche nachhaltige Perspektive sieht die Verwaltung für die langfristige Erfüllung der 
gesetzlichen Aufgabe der Führung eines Stadtarchivs nach Ablauf des 20-jährigen 
Mietvertrages im Amerikahaus? 
 
1. Zusatzfrage: 
Wird das Stadtarchiv in 20 Jahren als entbehrlich betrachtet? 
 
2. Zusatzfrage 
Wurde diese Frage bei den bisherigen Planungen überhaupt gestellt? 
 
Begründung: 
Die am 22.08.2008 unterschriebene Mietoption für das Amerikahaus verpflichtet die Stadt für den 
Fall eines tatsächlichen Mietvertragsabschlusses zur Zahlung einer über 20 Jahre regelmäßig 
steigenden Miete. Nach Ablauf dieser 20 Jahre sind keine Nachlaufklauseln vereinbart. Die 
Vertragsbedingungen gegenüber der Stadt Bielefeld sind in 20 Jahren für den HFS-
Immobilienfonds vollkommen frei gestaltbar. Da der Verkauf des Anker-Gebäudes fest 
beabsichtigt ist, wird es für eine so spezialisierte Einrichtung wie das Stadtarchiv auch in 20 
Jahren kein anderweitiges privates Immobilienangebot und damit keine Konkurrenz für die HFS 
geben. Die Debatte vor dem März-Beschluss hat bewiesen, dass die räumlichen, klimatischen und 
statischen Anforderungen für ein Archiv derart speziell sind, dass nach Ablauf kein anderer, für 
andere Zwecke errichteter privater Leestand wird angemietet werden können. Dies ist dem HFS-
Fonds schon jetzt bekannt. Er kann dann der Stadt Bielefeld seinen Mietpreis und seine 
Bedingungen für ihre Erfüllung der Archivaufgabe, zu der sie gesetzlich verpflichtet ist, beliebig 
diktieren. 
 
 
 
 
Gez. Barbara Schmidt 
 
 


